

## RAPPORT DE FIN DE MISSION

### 1. Relations entre la Suisse et les Pays-Bas

L'attitude des Pays-Bas à l'égard de la Suisse a considérablement évolué ces dernières années. Pendant et après la dernière guerre les pays qui en ont souffert - c'est particulièrement le cas de la Hollande - n'éprouvaient guère de sympathie pour la neutralité. Cela nous a valu de la part de nombreuses personnalités hollandaises des réactions plutôt hostiles à l'égard de la politique traditionnelle de la Suisse. Ces réactions se manifestaient encore à la fin des années soixante et elles ont été la raison principale pourquoi la Hollande s'est révélée être le pays communautaire le plus hostile à la conclusion d'un accord entre le Marché commun et la Suisse. La thèse hollandaise de l'époque était que si la Suisse ne voulait pas devenir membre du Marché commun, préférant rester neutre, il fallait qu'elle paie le prix de cette neutralité, c'est-à-dire être exposée à la discrimination du Marché commun. Pas question d'effacer cette discrimination par un accord de libre échange permettant à la Suisse de participer aux avantages économiques du Marché commun sans en assumer les obligations politiques.

C'est le Ministre Luns qui le premier a modifié la politique des Pays-Bas à notre égard. Il s'est rendu compte qu'en admettant certains membres de l'AELE dans le Marché commun et en ne prévoyant aucun accord entre le Marché commun et les autres membres de l'AELE, de nouvelles barrières et entraves aux échanges apparaîtraient et qu'il en résulterait des inconvénients sérieux pour l'ensemble de l'Europe occidentale, y compris le Marché commun. En d'autres termes, Luns est parvenu à la conclusion

qu'il était impossible de régler le problème des pays candidats au Marché commun sans trouver en même temps des solutions pour les pays non candidats.

C'est sur la base d'une proposition des Pays-Bas que les négociations entre le Marché commun et la Suisse ont pu avoir lieu.

Ces négociations, au moment de leur phase finale, ont connu une crise très grave, provoquée par les demandes italiennes au sujet de la main-d'oeuvre. C'était au printemps 1972. Fort heureusement les Pays-Bas assumaient à l'époque la présidence du conseil communautaire. Norbert Schmelzer, le Ministre des Affaires étrangères, nous a en effet beaucoup aidé. Il s'est servi de la présidence pour introduire des propositions qui nous étaient favorables, et l'affaire s'est terminée à notre avantage.

Le rapprochement des points de vue entre les Pays-Bas et la Suisse a continué après la conclusion de notre accord avec le Marché commun. Il s'est manifesté dans plusieurs domaines, notamment celui des affaires monétaires. Nous avons à ce sujet d'excellents contacts avec les autorités néerlandaises, qui souhaitent même qu'ils se transforment en étroite collaboration. C'est ainsi que nos amis hollandais nous ont encouragés à participer au système du mini-serpent. Les Pays-Bas auraient tout avantage à trouver la Suisse à leurs côtés dans ce système, étant donné que la situation monétaire des deux pays présente beaucoup d'analogies et qu'au surplus leurs autorités ont des vues et des préoccupations très semblables. La Suisse cependant, pour des raisons que nos amis hollandais comprennent très bien, est jusqu'ici restée à l'écart de ce système.

Lors des discussions sur la politique étrangère on remarque à quel point l'opinion de nos interlocuteurs hollandais a évolué au sujet de la neutralité suisse. Cette neutralité leur

apparaît maintenant comme synonyme d'indépendance et ils souhaitent que cette indépendance se manifeste de la manière la plus claire dans les grandes confrontations comme celles de Helsinki et de Genève. Bien entendu, c'est à l'URSS que les Hollandais pensent lorsqu'ils préconisent une affirmation de notre indépendance et de la leur. Ils ne suivent pas la France sur la voie d'une indépendance qui leur paraît proche de l'hostilité à l'égard des Etats-Unis. La politique étrangère sous la direction du Ministre van der Stoep est plus atlantique que jamais.

## 2. Relations entre l'ambassade et la colonie suisse

La colonie suisse aux Pays-Bas ne compte que 3369 membres dont 1836 double-nationaux. Il y a cinq clubs suisses, sans compter une section de tir, la caisse de secours de la NSH-Hollande et le comité d'organisation du 1er Août. Ces clubs font des efforts considérables pour attirer les jeunes. Depuis trois ans le "Courrier Suisse", organe des Suisses aux Pays-Bas, est distribué gratuitement à tous les compatriotes immatriculés.

Les relations entre la colonie suisse et l'ambassade sont excellentes. La colonie n'a elle-même aucun problème, sauf la participation de nos compatriotes aux manifestations organisées par leurs clubs qui n'est parfois pas très élevée. Cela provient du fait que les Suisses n'ont aucune difficulté à s'intégrer dans la vie hollandaise. D'autre part, la Suisse est si proche que certains de nos compatriotes n'éprouvent guère le besoin de se réunir pour en évoquer le souvenir et les traditions. Il n'en reste pas moins que les activités de la colonie sont tout à fait valables et que de nombreux compatriotes se dévouent pour assurer leur succès.

3. Personnalités avec lesquelles l'ambassade est en contact

Des informations complètes à ce sujet sont consignées dans une cartothèque qui se trouve à l'ambassade.

4. Clubs dont le chef de mission doit en principe devenir membre

Le chef de mission devient automatiquement membre, dès son entrée en fonctions, des clubs suisses et de la Stichting Nederland-Zwitserland.

Le Haagsche Club-Plaats Royaal propose généralement à un nouveau chef de mission de devenir membre. Il me paraît que cette invitation doit être acceptée. De nombreuses personnalités importantes de La Haye en font partie.

5. Conditions de vie aux Pays-Bas

Le rapport de poste contient des informations complètes à ce sujet. Cependant, certaines données chiffrées qui datent de 1972 doivent être révisées et le seront incessamment.

La Haye, le 2 mai 1974.

L'Ambassadeur de Suisse



(Claude Caillat)